

Baccalauréat 2022

Section : Sciences techniques

Session de contrôle

I- ETUDE DE TEXTE (10 points)

A- Compréhension (7 points)

1- Théo entretient une relation particulière avec son ordinateur.

a- Pour lui, l'ordinateur est un outil indispensable. Il le considère comme un ami fidèle, voire comme une partie de son corps et de son être.

(1 point)

b- Pour rendre compte de la relation fusionnelle de Théo avec son ordinateur, l'auteur a recours à :

- **la personnification** : « cet ordinateur est devenu son compagnon le plus sûr »

- **La métaphore** : « cet ordinateur est devenu [...] une prothèse, un prolongement de lui-même »

- **l'accumulation / la gradation** : « cet ordinateur est devenu son compagnon le plus sûr, une prothèse¹, un prolongement de lui-même. »

(1 point)

2- Anne-Marie, la mère de Théo, désapprouve cette relation et considère que son fils est dépendant de son ordinateur.

a- Plusieurs éléments dans le comportement de Théo témoignent de sa dépendance à la machine. En effet, il l'utilise quotidiennement et l'ouvre d'une manière automatique, sans trop y réfléchir. En outre, il passe trop de temps devant son ordi. Enfin, il n'apprécie guère les choses de la vie réelle et leur préfère le monde virtuel.

(2 points : 1 point / élément de réponse)

b- Anne-Marie craint que son fils ne sombre davantage dans le monde virtuel et qu'il ne vive ainsi, seul et complètement coupé du monde réel.

(1 point)

3- Vers la fin du texte, Anne-Marie renonce à ses tentatives de changer le comportement de son fils par lassitude et parce qu'elle craint d'être considérée comme une personne démodée ou encore comme une personne chagrine, ennemie de la joie des autres. L'auteur dit dans ce sens « Mais elle ne dit rien. Elle en a assez de passer pour quelqu'un de dépassé ; et pour une rabat-joie. »

B- Langue (3 points)

1- Théo passe entre trois et six heures par jour devant son **écran**.

a- Théo passe entre trois et six heures par jour devant **son ordinateur / son**

PC / sa machine / son poste....

(0.5 point)

b- Elle utilise un **écran** pour se protéger du soleil.

(1 point)

2- Anne-Marie ne s'était pas sentie concernée par les Game Boy : elle considérait que c'était un truc de garçon.

a- C'est un rapport de **cause**.

(0.5 point)

b- Anne-Marie ne s'était pas sentie concernée par les Game Boy **parce qu'**elle considérait que c'était un truc de garçon.

(1 point)

II- ESSAI (10 points)

Le candidat est appelé à développer un point de vue personnel sur la question de l'attachement excessif des jeunes aux nouvelles technologies et à leurs téléphones portables.

Il peut adopter **un point de vue favorable** aux nouvelles technologies et à l'usage du téléphone portable, en avançant les arguments et les exemples suivants, à titre d'exemples :

- L'ordinateur, Internet et le téléphones portable sont une source précieuse d'information qui nous permet d'être au courant de ce qui se passe autour de nous aux niveaux local, national et international.
- Ils constituent également un moyen de distraction efficace et pratique. Ils offrent une grande quantité de programmes, d'applications, de jeux et de manifestations culturelles et sportives qui permettent de divertir l'utilisateur et de lui faire oublier les soucis et la monotonie de la vie quotidienne.
- Enfin, et contrairement à ce que soutiennent les détracteurs du téléphone portable et des nouvelles technologies, ces outils ne détournent pas les jeunes de leurs études. Au contraire, ils les aident à s'auto former et à développer leurs compétences. En effet, plusieurs cours, documents, contenus de programmes et dictionnaires en ligne sont mis à la disposition des élèves.

Le candidat peut également adopter **un point de vue défavorable** aux nouvelles technologies et à l'usage du téléphone portable, en avançant les arguments et les exemples suivants (toujours à titre d'exemples) :

- L'usage excessif des nouvelles technologies et du téléphone portable constitue un danger pour la santé mentale et l'équilibre psychologique des jeunes. En effet, certains jeunes sont dépendants de leurs téléphones portables et ils deviennent hystériques s'ils en sont privés. Souvenons-nous de l'état de panique et de détresse dans lequel étaient les utilisateurs de facebook, quand ce dernier a été suspendu pendant quelques heures.
- L'attachement excessif au téléphone portable détruit les relations inter humaines et entrave la communication entre les membres de la même famille, vouant les jeunes à la solitude et à l'isolement, comme il est le cas pour Théo, le personnage de ce texte.

- L'usage quotidien de l'ordinateur et du téléphone portable est nuisible à la santé des jeunes. En effet, plusieurs études ont montré que rester longtemps devant ces outils peut être à l'origine de problèmes d'obésité, de vue et de maux de dos.

- Enfin, les nouvelles technologies détournent les jeunes de la lecture, de leurs études et des grandes questions qui traversent notre époque. C'est pour cela que les jeunes sont souvent accusés d'être superficiels, égoïstes et indifférents aux problèmes de leurs sociétés

Il peut, finalement, adopter **un point de vue nuancé** qui admet les risques et les dangers liés à l'usage excessif des nouvelles technologies et du téléphone portable, sans pour autant occulter ses avantages et ses bienfaits dans la vie des jeunes et des hommes d'une manière générale.

Barème de correction :

- Compréhension du sujet et cohérence du développement **(5 points)**
- Correction linguistique **(3 points)**
- Richesse des idées et du vocabulaire **(2 points)**